



2021 - "Año de homenaje al premio Nobel de Medicina, Dr. César Milstein"

PROYECTO DE RESOLUCIÓN

La Honorable Cámara de Diputados de la Nación...

RESUELVE:

Declarar de interés parlamentario la Semana de Gobierno Abierto, promovida por la Alianza para el Gobierno Abierto, a realizarse durante los días 17 y 21 de Mayo de 2021, que contará con la participación de más de cien gobiernos nacionales y locales, organizaciones de la sociedad civil y de la ciudadanía internacional, quienes este año abordaran el eje "*Respuesta Abierta+Recuperación Abierta+Renovación Abierta*" para profundizar los derechos de acceso a la información, participación, y rendición de cuentas.

Dolores Martínez

Diputada de la Nación

Cofirmantes

Carla Carrizo, Silvia Lospennato, Marcela Campagnoli, Karina Banfi, Jose L. Patiño, Ingrid Jetter, Maximiliano Ferraro.



2021 - "Año de homenaje al premio Nobel de Medicina, Dr. César Milstein"

FUNDAMENTOS

Señor Presidente:

Desde el día 17 de Mayo y hasta el 21 del corriente se celebra a nivel mundial la Semana de Gobierno Abierto, en donde los estados miembros de la Alianza para el Gobierno Abierto -OGP por su nombre en ingles-, líderes y ciudadanos de casi 80 países organizan eventos para compartir ideas, acciones implementadas y compromisos asumidos en un entorno que favorezca la máxima participación y estimule la co-creación propuestas nacionales y comunes a todos los miembros de este espacio.

OGP es una red que surgió en 2011 e inicialmente estaba conformada por Brasil, Indonesia, México, Noruega, Filipinas, Sudáfrica, Reino Unido y Estados Unidos. Estas siete naciones se unieron en torno a una visión que entiende que un gobierno abierto es más accesible, más receptivo y más responsable ante los ciudadanos, características que aumentan su legitimidad, favorece la representatividad y, por esto, mejoran la relación entre las personas y el gobierno, generando beneficios exponenciales a largo plazo para todos.

Esta noción de Gobierno Abierto se define por cuatro principios a los que los Estados deben adherir y defender: la promoción de la transparencia, la participación, inclusión y rendición de cuentas.

Desde su creación, han adherido 78 países y 76 gobiernos locales y miles de organizaciones de la sociedad civil, quienes para incorporarse a esta Alianza deben respaldar la Declaración de Gobierno Abierto (<https://www.opengovpartnership.org/es/process/joining-ogp/open-government-declaration/>) que dio origen a este entramado internacional. A través de la ratificación de esa declaración, los estados miembro se comprometen a aumentar la disponibilidad de información sobre actividades gubernamentales, apoyar la participación ciudadana, implementar los más altos estándares de integridad profesional en las administraciones y aumentar el acceso a las nuevas tecnologías para la apertura y la rendición de cuentas.



2021 - "Año de homenaje al premio Nobel de Medicina, Dr. César Milstein"

Entre los países adherentes se encuentra Argentina, quien se sumó en el año 2012. Desde entonces, nuestro país ha presentado 18 compromisos que giran en torno a la lucha contra la corrupción, apertura fiscal, acceso a la justicia, género, apertura de información y participación. Estos compromisos se fueron plasmando en los 4 planes de acción que Argentina implementó hasta ahora, siendo el más reciente el que abarca el periodo 2019-2022.

En los últimos años, y en parte debido a la implementación de planes de acción anteriores, Argentina avanzó en términos de apertura gubernamental, especialmente en lo que respecta a datos abiertos y transparencia, apertura presupuestaria y avances regulatorios en la agenda anticorrupción. Sin embargo, aún queda avanzar en la dimensión de la rendición de cuentas, la más débil y menos desarrollada en nuestros planes.

Nuestra nación también avanzó mediante la incorporación de este modelo cívico en el ámbito parlamentario. Desde este año, la Honorable Cámara de Diputados contará con el primer Plan de Acción de Congreso Abierto. Como indica la Declaración de Transparencia Parlamentaria, sumarnos a este espacio representa el compromiso de fortalecer la capacidad de los ciudadanos para participar en los procesos legislativos a través del acceso a más y mejor información, a más espacios de interacción y co-creación y a una mejora en los mecanismos de rendición de cuentas.

El Plan de Acción de Congreso Abierto está conformado por 5 compromisos: Igualdad de género y diversidad sexual; Apertura, accesibilidad e interoperabilidad de documentos legislativos; promoción de la participación ciudadana en el proceso legislativo; acceso a la información pública de comisiones parlamentarias y, por último, la conformación de una agenda pública virtual. En sintonía con el espíritu que promueve, el Plan se conformó a partir de un proceso inclusivo iniciado en el 2019 con tareas de sensibilización, donde se buscó el involucramiento de las autoridades de la cámara y la promoción entre los y las parlamentarios/as. Posteriormente, hubo una primera etapa de recepción de propuestas, donde todas las personas y organizaciones podían acercar contenidos que pudieran integrar el plan. Seguidamente se inició una segunda etapa de armado del plan y prosiguió con la realización de una consulta pública donde pudieran sugerirse mejoras. Hace un mes se concretó la cuarta etapa, que constaba de la presentación del plan y



2021 - "Año de homenaje al premio Nobel de Medicina, Dr. César Milstein"

actualmente nos encontramos ingresando a la quinta etapa, que consta de la implementación y monitoreo del Plan.

Dados estos avances, este es el primer año donde nuestra cámara podrá hacer eco de la celebración de la Semana de Gobierno Abierto como miembro pleno y, es en este marco, que realizará cinco encuentros (uno por día de la semana), donde representantes de la HCDN y de las organizaciones sociales que participaron del espacio de cocreación conversarán sobre los objetivos y las actividades previstas para implementar el Plan de Acción.

El valor que representa el Gobierno Abierto, ejercido a través de los poderes ejecutivos y los legislativos, no es menor si tenemos en cuenta la excepcionalidad en la cual las instituciones gubernamentales del mundo se encuentran funcionando. La pandemia le reclama a los Estados medidas urgentes, demanda restricción de derechos y fuerza reasignaciones presupuestarias que, al implementarse, tienden a ir por fuera de los cursos legales regulares. Más aún, las acciones de los ejecutivos durante la atención a la pandemia han desplazado a los poderes legislativos en la toma de decisiones y han disminuido el envío de la información necesaria para que los parlamentos puedan desempeñarse como órganos de control y espacios de rendición de cuentas. Si entendemos al gobierno abierto como la capacidad que los ciudadanos tienen en una democracia para sostener un Gobierno plenamente responsable por sus acciones y para evaluar la validez de las medidas que adopta, resalta la trascendencia que tiene en estos momentos.

Asimismo, la pandemia ha puesto en el centro de la escena el potencial que las tecnologías de la información y el conocimiento tienen para la gestión. El seguimiento de la distribución de las vacunas entre las naciones del mundo y al interior de los estados, la trazabilidad de las personas infectadas para detectar posibles nuevos contagios y la confección de padrones de beneficiarios de las asistencias estatales han estado presentes durante este último año y medio alrededor de todo el globo.

También, hemos accedido a los informes sobre el estado mundial gracias a la apertura de los datos estatales y al esfuerzo colaborativo realizado por universidades y la sociedad civil de recopilación y publicación de esa información en sitios como World in Data.



2021 - "Año de homenaje al premio Nobel de Medicina, Dr. César Milstein"

Si los principios de gestión del Gobierno Abierto son indispensables para la calidad democrática, lo son más aún en este contexto de incertidumbre y vías de excepción. Por eso, la Semana del Gobierno Abierto de este año cobra aún mayor relevancia y refuerza la necesidad de profundizar en la transparencia de los gobiernos, el combate a las inequidades, la lucha contra el desvío de fondos y la ineficiencia del gasto; demanda también la protección y empoderamiento de los espacios de participación y co-creación de la sociedad civil y, destaca la importancia de dar confianza a la ciudadanía sobre los actos realizados para proteger a la población de la enfermedad, el empobrecimiento y las inequidades.

Por todo esto, consideramos importante dejar huella de nuestro compromiso con el Gobierno Abierto y solicitamos a nuestros pares acompañar el presente proyecto.

Dolores Martinez
Diputada de la Nación

Cofirmantes

Carla Carrizo, Silvia Lospennato, Marcela Campagnoli, Karina Banfi, Jose L. Patiño, Ingrid Jetter, Maximiliano Ferraro.